

Des collégiens fouillent le site du bagne

NOUVILLE. Vingt-six élèves de 5^e option archéologie du collège de Magenta ont joué aux apprentis archéologues le temps d'un après-midi, hier, à côté de l'ancienne boulangerie du bagne. Un exercice organisé par l'Association témoignage d'un passé.

Reva accroche ses cheveux. Accompagnée des huit élèves de son groupe, elle s'apprête à réaliser des carroyages afin de fouiller une parcelle de terrain, à côté de l'ancienne boulangerie du bagne. Un exercice grandeur nature auquel les 26 élèves de la classe de 5^e option archéologie du collège de Magenta se prêtent avec enthousiasme, en ce mardi après-midi. Mathieu Mermoud, leur professeur d'histoire-géographie, livre les derniers conseils. « Vous allez faire le même type de travail que les archéologues. On vous demande d'être minutieux. Il faut y aller doucement. Et n'oubliez pas de prendre en photo ce que vous trouvez avant de le déterrer. »

TAMIS, TRUELLE ET PINCEAU

Munie d'un mètre et d'un piquet en bois, Reva délimite, avec ses camarades, la surface à étudier. « C'est sympa parce qu'on ne sait pas ce qu'on va trouver, et c'est beaucoup mieux que d'être en classe », s'exclame-t-elle. Quelques minutes plus tard, les collégiens ont troqué le mar-

teau pour la truelle. Ils mettent en pratique ce qu'ils ont appris dans le cadre de leur initiation à l'archéologie. Ils dégagent la terre, puis nettoient les objets qui apparaissent à l'aide de leur pinceau. Petit à petit, les élèves font des découvertes. « Monsieur, on a trouvé un fer à cheval et une brique ! » Mais aussi des tomettes et des outils. Autant d'objets placés là par l'Association témoignage d'un passé (Atup) qui, pour l'occasion, a créé ces « fausses fouilles ».

DES SQUELETTES DE DINOSAURES

C'est le troisième rendez-vous des collégiens sur le site. « La première fois, il y a deux semaines, on a présenté l'histoire du lieu et proposé des ateliers sur l'architecture du bagne. Puis, on s'est revu la semaine dernière pour parler de la boulangerie et de ses vestiges, les logements d'agents civils qui travaillaient pour l'administration pénitentiaire, etc. », détaille Emmanuelle Eriale, future directrice du Musée du bagne. Une première qui devrait être renouvelée l'année prochaine et élargie à d'autres classes.



PHOTO A.-C.P.

Site de la boulangerie, mardi 27 septembre. Les collégiens délimitent des parcelles de 60 cm sur 60 cm grâce à une ficelle. Après un petit calcul de maths, les huit élèves du groupe fouillent, tamisent la terre et prennent des photos.

Mais en matière de fouilles, les élèves n'en sont pas à leur coup d'essai. Ils se sont d'abord entraînés au collège. « La première fois, on était curieux de voir si on trouvait des choses, sachant que

des Américains avaient occupé l'endroit. On n'a rien trouvé de cette époque, mais on est tombé sur de vieilles pièces de monnaie néo-zélandaises de 1960, des bijoux, des stylos, etc. », raconte

Mathieu Mermoud. Lors de la deuxième fouille, des squelettes de dinosaures en plastique avaient été enterrés. De quoi nourrir la curiosité et la motivation des jeunes. « Ils adorent

ça », affirme le professeur d'histoire. Fort du succès de l'option, un atelier archéologie doit être ouvert aux 6^e du collège de Magenta l'année prochaine.

Anne-Claire Pophillat